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日前，九毛九国际控股有
限公司(下称九毛九)发布2022
年年报，全年营收40.06亿元，
同比下滑4.2%。其中，旗下主
力品牌太二酸菜鱼餐厅收入
31.08 亿元，较上年同期减少
5.6%，占总收入的77.6%。

昔日“餐饮界神话”太二酸
菜鱼缘何业绩下降？打破“超
过4人就餐不接待”的规定，全
面上线“6人桌”，此举对于提升
其正在下滑的业绩是否有实际
性效果？太二酸菜鱼如何将网
红发展为“长红”？

翻座率连年下降
业绩受损

一条酸菜鱼让一家餐厅火
遍街头巷尾。

港股上市公司九毛九的
“头牌”太二酸菜鱼成立于
2015年，主打老坛酸菜鱼，门
店主要集中在北京、上海、广
州、深圳等一线城市，截至
2022 年年末，门店数量达到
400家，主要针对85—95后的
年轻人群，鲜、辣、麻等口感符
合当下年轻人的味蕾。

不少消费者反映，此前
想吃太二酸菜鱼，必须先门口
排长队。然而，曾经红极一时
的太二酸菜鱼业绩下滑。据
其年报显示，在同店销售额方
面，2022年，九毛九餐厅的同
店销售额为5.28亿元，同比下
滑11.0%；太二酸菜鱼的同店
销售额为 19.69 亿元，同比下
滑22.3%。

值得注意的是，作为九毛
九的主力品牌，太二酸菜鱼翻座
率持续下降。中国城市报记者
对比了近年来太二酸菜鱼的翻
座率发现，2018年，太二酸菜鱼
的翻座率曾高达 4.9；然而，
2019年至2021年分别为4.8、
3.8、3.4，逐步下降；到了2022
年，太二翻座率已降至2.6，较4
年前下降约47%。据悉，翻座
率是按照年内总客流量除以总
餐厅营运天数与平均座位数的
乘积计算而来，更能直观地反应
餐厅接待的客人数量变化，简言
之，翻座率下降直接反映出来
的就是客人变少了。

主要餐厅收入下滑，也导
致九毛九2022年全年收入下

滑4.2%，归母净利润更是同比
大降85.5%。至于业绩下滑的
原因，九毛九此前在盈利预警
中曾介绍，主要是疫情影响、外
汇亏损等因素影响。

除受外部环境因素影响
外，和泓咨询总经理文志宏在
接受中国城市报记者采访时分
析，翻座率、业绩下降更深层次
的原因是在于像酸菜鱼这种品
类较为单一的赛道，其行业市
场增长本身就已逐渐放缓，而
太二酸菜鱼已处于“天花板”位
置，增长放缓十分正常。再加
上，以口味为特点的菜品出现
后，短时间会形成火爆的消费
现象，但几年后消费者口感容
易疲劳，可能又转向其它新推
出的菜品，这也容易使其业绩
受损。

北京社科院研究员王鹏
在接受中国城市报记者采访
时表示，由于酸菜鱼市场行业
竞争激烈，外部竞争者的涌入
也会对太二酸菜鱼造成一定
冲击。

此外，预制菜的出现让消
费者不必非得下馆子吃酸菜
鱼。近年来，餐饮连锁化率不断
提升，叠加“懒宅经济”、疫情防
控政策变化等影响，预制菜的热
度大幅上升。酸菜鱼预制菜作
为预制菜爆品之一，市场规模呈
增长趋势。艾媒咨询发布的
《2022年中国酸菜鱼预制菜产
业研究及竞争格局监测报告》显
示，超五成受访消费者喜欢酸菜
鱼预制菜；85.5%的受访消费者
每周购买1—3次酸菜鱼预制
菜产品。其中，味道还原度高

是61.9%的消费者购买酸菜鱼
预制菜的主要原因，55.4%的消
费者认为食用酸菜鱼预制菜比
去餐厅吃性价比更高。

连破规矩：开放6人桌、
延续外卖服务

翻座率连年下降，也让太
二酸菜鱼不得不“放下身段”。

从特色浓厚的品牌宣传风
格，到以“本店超过四人就餐不
接待”“不接受拼桌、不加位”“不
接受调整辣度”“酸菜鱼不外
卖”等为代表的用餐规则设置，
种种兼顾记忆点又提高效率的
操作曾让太二酸菜鱼脱颖而
出，成为九毛九的“当家花旦”。

实际上，太二酸菜鱼制定
这一规则的初衷，是考虑到了
消费者的用餐体验。用其创始
人管毅宏的话来说：做一个最
正常的餐饮品牌，应回归最初
始的餐饮状态。“让顾客安安静
静地就餐”是管毅宏想为太二
打造的用餐氛围。

但不难发现，上述苛刻的
用餐规定已悄然发生变化。目
前，部分太二酸菜鱼门店外挂
着的用餐规章被撤下，4人以上
用餐的情况也不再受限，据悉，
多个城市的门店已开放5人至
6人用餐。

对此，九毛九集团曾回应
称，2022年部分太二门店确实
开放了6人桌，但并非所有门
店都有此设置，消费者可以从
其官方公众号上预约排号看到
具体情况。

用餐人数的限制的确对翻

座率有一定影响。商业咨询顾
问刘润曾分析，4人以上用餐的
目的以聚会为主，社交属性
强。大家吃完饭后聊聊天，整
体用餐时间长，导致门店翻座
率低，多人均摊成本相对来说
客单价也低，对每日营业时长
有限的餐饮门店来说并不是最
优模型。

同时，太二此前强调的“不
外卖”规则也发生了变化。其
实，在堂食受限的环境下，开放
外送服务几乎成为所有餐饮的
救命选项，线上渠道也成为餐
饮品牌拓展业务的必然路径。
太二也不例外，在疫情期间开
放的“限时外卖”如今也被延续
下来。

在业内看来，太二酸菜鱼
打破以往的老规矩目的，在一
定程度上仍是吸引客流，挽救
业绩。但随着鱼你在一起、九
锅一堂以及严厨老坛酸菜鱼等
品牌的涌入，太二酸菜鱼的“翻
红”之路显得更为艰难。

如何将网红属性
发展为“长红”

太二酸菜鱼爆火的背后脱
离不了其网红属性。

自2015年开店以来，太二
的核心IP形象就深入人心，其
精心打造的“小二哥”和“二老
板”IP更是融入了相应的人设
和背景故事，二次元风格显著，
门店统一使用黑白漫画风形成
独特的视觉体系；在品牌营销
上，推出过很多具有反差感的
场景互动，比如太二发廊、太二

中医馆、酸菜博物馆、太二澡
堂，甚至还有黑暗料理“酸菜咖
啡”，以吸引更多年轻人。

似乎是捏准了年轻人对新
品猎奇的脉搏，今年愚人节前
夕，太二酸菜鱼还官宣了“整条
酸菜鱼披萨”，不论是中西合璧
的新奇口味，还是鱼+披萨的视
觉冲击，都引来不少关注。

然而，餐饮品牌特别是像
太二酸菜鱼这样靠着网红形象
脱颖而出的品牌有一定的发展
周期性，太二酸菜鱼该如何将
网红发展为“长红”？

在文志宏看来，当单一品
类的市场红利逐渐消失的时，
想要持续在赛道上耕耘的品牌
还需要从更多的方面进行系统
性的调整。

王鹏则建议，太二酸菜鱼
应当慎重对待扩展战略，不盈
利的加盟模式尽量精简。同
时，由于酸菜鱼品牌同质化现
象严重，太二酸菜鱼还要注意
注重品类创新，而且是能够自
己掌控的原发性创新，并控制
好成本和供应链。

九毛九方面也称，未来，
将做精细化运营，即提高坪效
和开源节流，进一步优化管理
效率减少成本，比如开发外卖
和自动设备等；同时做好私域
流量的内容，让顾客发自内心
地喜欢太二品牌，加上与年轻
顾客的互动交流，从而促进顾
客消费；在门店管理上，提高
服务员素质，重视翻台卫生，
为顾客提供更加优质愉快的
服务环境及增值服务，避免顾
客的流失。

20232023中国品牌节女性论坛在郑州举办中国品牌节女性论坛在郑州举办
■张芸帆

4月7日至8日，2023中国
品牌节第十六届女性论坛在河
南省郑州市举办，来自政府部
门、工商、行业协会等2000余
名各界代表参加论坛。

本届论坛以“绽放你的美”
为主题，汇集“她经济”的多方

参与者。众多知名女企业家代
表依次登台分享灼见，展现当
代中国品牌女性的别样风采，
弘扬新时代女性精神，助力郑
州擦亮城市名片，推动疫后经
济复苏和发展。

格力电器股份有限公司董
事长董明珠，花间堂、十里芳菲
创始人张蓓，北汽新能源党委

书记、总经理代康伟分别以《品
牌女性·中国变革新力量》《唯
有进化，拥抱变化》《她品牌的
时代表达》为主题发表了演讲。

为助力郑州城市品牌建
设，会议发布了“有功夫，来郑
州”的城市品牌口号；成立了中
国品牌女性俱乐部，董明珠任
俱乐部首任主席；举办了品牌

资产管理论坛、服饰品牌论坛、
智能未来论坛、生物医药论坛、
乡村振兴论坛、玫瑰夜话等15
场平行论坛；2000平方米精品
展览同时开放，致力于绽放品
牌之美、女性之美、郑州之美以
及中国之美；揭晓了2023中国
十大品牌女性和2023女性喜
爱的品牌。

与会代表一致认为，女性
是当代中国变革中一股不可小
觑的力量，数字时代对女性是
重大利好，有利于助力女性释
放创新创造活力。

论坛由品牌联盟主办，郑
州市人民政府支持，郑州市商
务局、郑州市妇女联合会等单
位协办。

北京市民“公交便民驿栈”
选购蔬果

4月6日，北京市民在“公交便民

驿栈”选购蔬果。据悉，这辆公交蔬

果车是由大巴车改装，并非“现役”公

交车。类似的公交便民服务驿栈，北

京公交集团将在3年内建设至少300

个，覆盖北京五环内各个区域，形成

网状布局。

中新社记者 田雨昊摄
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